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平成25年10月１日以降、税務署の窓口で納税証明書を受け取る場合、電子証明書や「ＩＣ

カードリーダライタ」がなくても、「自宅等からのオンライン請求」が可能となりましたので、

是非ご利用ください。 

なお、代理人による請求書データの送信と納税証明書の受取も可能です（代理人による受取

には委任状が必要となります。）。 

納税証明書交付請求書の作成に当たっては、ｅ－Ｔaxホームページ（www.e-tax.nta.go.jp) 

のｅ－Ｔaxソフト（ＷＥＢ版）をご利用ください。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※１ ｅ－Ｔax ソフト（ＷＥＢ版）を利用して、納税証明書交付請求書へ入力する場合には、請求者  

（本人又は代理人）の利用者識別番号と暗証番号が必要となります。 

２ 受取の際には、本人（代理人）であることが確認できる本人確認書類（運転免許証など顔写真付

のもの）をご持参ください。 

なお、本人確認書類の種類により、１枚の提示で足りるものと２枚の提示が必要なものに分かれ

ます。詳しくは、国税庁ホームページ（www.nta.go.jp）をご確認ください。 

 

 
 

① 手数料が安価です。１税目１年度１枚370円（通常400円） 

② 窓口で書面により請求する場合と比べ、短い時間で受け取れます。 

（当日の受取を指定された場合には、多少、お時間をいただくことがあります。） 
 

 

電子署名及び電子証明書

の送信が不要!！ 

納税証明書のオンライン請求は、とっても便利です！！ 

①自宅等のパソコン

で作成 

②オンライン請求 ③税務署窓口で 

本人確認 

④納税証明書 

の取得 

納税証明書 

請求書データ 

ｅ－Ｔａｘ 

送信 

税務署 窓口で受取 

【作成から受取までの流れ】 

～ オンライン請求のメリット ～ 

税税務務署署かかららののおお知知ららせせ 
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e-Taxソフト（SP版）サー

① e-Taxホームページ（スマートフォン等専用）

② 利用者情報の登録・確認・変更

③ 納税（納付情報登録依頼、ダイレクト納付、イ

④ メッセージボックスの確認

⑤ 還付金処理状況の確認

【

①

SPとは

【e-Taxホームページ】

 ※ 標準ブラウザ(スマートフォン等に初期搭載されているブラ

端末 ＯＳ

Android Android

iPhone iOS

【メインメニュー】

【ログイ

納税メニュー

を使う場合は、

利用者情報の

登録が必要です。

ービス開始！

の閲覧

ンターネットバンキングへのリンク）

【e-Taxホームページ（スマートフォン等専用）】

は、【Smart Phone】の略称です。

スマホから

手軽にスマート

e-Tax

ラウザ）以外では、正常に動作しない場合があります。  

バージョン ブラウザ

Android4 以降 Android Browser

iOS6 以降 iOS Safari

イン】

利用可能時間は、

e-Taxの利用可能

時間と同様です。

東京国税局 企画課 （2014.6）

、

対象機能・手続

利用手順

推奨環境

平成26年6月16日から開始

ｅ－Ｔａｘ利用開始!!ｅ－Ｔａｘ
))スマホで

②

SP版の利用に
当た ては当たっては
SSL通信に必要な
証明書のインス
トールが必要です。

③
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歴史散歩歴史散歩歴史散歩歴史散歩歴史散歩

本所深川ぶらり散歩
江戸情緒あふれる水運の町

　　　　平成２６年

　６月２１日 ( 土）

10 ： 00 ～

隅
田
川

小名木川

仙台堀川

清澄
白川

大
江
戸
線

門前
仲町

東西線
深川不動尊 富岡八幡宮

深川江戸資料館

清澄庭園

深川江戸資料館

芭蕉
記念館

芭蕉庵史跡
　　展望庭園
芭蕉庵史跡
　　展望庭園

ＡＭ１０：００
　　　門前仲町駅をスタート！

深川不動尊

富岡八幡宮

深川公園内の「石造燈明台」
江東区の指定有形文化財だそうです。

成田山新勝寺の
東京別院です。
江戸時代より多く
の信仰を集め、今
も参拝者で賑わって
います。

こちらも江戸の昔から人々に
篤く信仰されていました。
江戸勧進相撲発祥の地という
ことで、境内には「横綱力士
碑」「大関力士碑」などがあり
ます。

「横綱力士碑」

伊能忠敬像前にて
「八幡橋」

富岡八幡宮のすぐ近くにある、
明治 11 年に建てられた現存
する国内最古の鉄橋です。

法乗院（深川えんま堂）
日本最大の閻魔大王座像です。
お賽銭を入れるとえんま様の
説法を聴くことができます。

心行寺
境内の六角堂には深川
七福神の福禄寿尊がい
らっしゃいます。

「芭蕉庵史跡展望庭園」
　　　　の芭蕉像前にて

江東区ボランティアガイドの小泉さん（左）と市川さん（右）
　　　　　　　　　　　楽しい解説をありがとうございました！

梅雨入りして間もない６月の土曜日に、古き良き江戸の風情
漂う本所深川界隈にて歴史散歩を行いました。当日は曇り空
となり、初夏というには少々気温の高い日でしたが、幸いに
も雨や強い日差しにさらされることなく、散歩をするのには
ちょうど良い日和だったと思います。今回は、江東区ボラン
ティアガイドの方に解説をしていただきながら、深川不動尊
や富岡八幡宮をはじめ、本所深川周辺の神社仏閣、歴史的建
造物などをたくさん訪れることができました。また、古くか
らの水運の町ということで、風情のある運河や橋をあちらこ
ちらで見かけ、趣のある水辺の風景にもとても癒されました。
最後は深川江戸資料館にて解散となりました。２時間半に及
ぶ行程でしたが、見どころが多くあっという間に過ぎてしま
いました。参加者の皆様、お疲れ様でした。

「深川江戸資料館」
　当時の江戸の町
　並みが復元され
　ています。

「深川稲荷神社」

「
萬
年
橋
」
に
て
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バス研修会バス研修会
平成26年度

【行き先】ディズニーシー

今年はバス 2４台、総勢 1,097 名の参加がありました。参加者の皆さんは人気アトラクションやパレードを楽しんでいました。

平成26年７月18日(金）
16：00 ～

上野法人会 社会貢献活動

＜谷中第二地区＞ ＜谷中第三地区＞

＜金杉上町地区＞＜竜泉三丁目泉地区＞＜中根岸地区＞

研修ビデオ

租税教育冊子
「クイズだゼイ！」

平成 26 年度
「税制改正のあらまし」

税について勉強しよう！

当会では社会貢献活動の一環として、各ボランティア
団体支援のため下記のものを集めております。

・ ｢使用済み切手＝周囲５ミリ以上の余白で切り取り｣　
・「新品タオル」
・「アルミ缶のプルタブ」
・ その他

※お問い合わせは下記「上野法人会」までお願い致します。

上野法人会事務局　TEL 03-5818-1151

プルタブ
（この部分を取って

　　お持ちください）

今年度もバス研修会を開催しました。車内にて租税

教育用のアニメ—ション DVD 上映し、「税の大切さ」

「税金の使われ方」などを学びました。併せて子供に

は租税教育用冊子「クイズだゼイ！」、大人には「平

成 26 年度税制改正のあらまし」を配布して、さら

に税についての知識を深めていただきました。
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おもてなしおもてなしおもてなしおもてなし品格品格品格品格

早稲田大学法学部卒。東京都民銀行支店長などを経て独立。
経済評論家・作家として講演やテレビのコメンテーターなどで幅広く活
躍。金融経済・中小企業経営関係の著書は「日本縦断2000回の旅　ちょっ
といい話」（中経出版）。近著は挑戦する若き金融マンを描いた経済小説「白
い獏」「その後の白い獏たち」が話題となっている。著書は170冊を超える。
公式ＨＰは http://www.arakazuo.com

荒 和雄（あら・かずお）

③ サービス

    サービスは、 販売面における各種の販売ルートの拡大 （インターネッ

     ト通販） などもあるが、 基本は店頭にくる来店客への対応であろう。

     「多少値段は高くてもお店の人たちのおもてなしが気に入った」 と

     いう評価 ・ 口コミが大切である。 顧客の一人ひとりが店の宣伝マン ・

     広報マンとなるのだ。

  実は、 サービスの質がそのまま店の繁盛に繋がるのがポイントである。

「おもてなし時代」 に入り、 店のサービスを見つめ直す機会ができ、

そのサービスは向上した。 これは、 店主を始め幹部の店員の教育の

賜物だろう。 中国人客の多い店では、 中国語の商品案内や中国語を

話せる店員を雇っているところも出てきている。

   こうした前向きの対応は、 地域ごとに工夫して町ぐるみの 「おもてなし」

教育をやっているところもあると聞く。

さて、 話は一転して日本客中心の内容だ。

   銀座にある高級中華料理専門店では、 初めての来店客と名刺交換

などして、 相手の住所を知ったならその客宛に幹部自筆の御礼状を出

し、 感謝の意を伝えている。 一見面倒であっても、 客はそのおもてな

しのアフターサービスに感謝、 それ以来ファンになって度々来店すると

いう。

   一方、 京都のある老舗の小料理店では、 来店時は快い対応であっ

たが、 後日、 著書を送っても返事は全くなかった。 おもてなしとは来

店時の一時的なものではない

① 品質

    商店にはその地域のシンボルともなっている名産品、 特産品を

    売っているところが多い。 その魅力は、 品質の良さ、 新鮮さで

    ある。 その地域や店独自の特色を出すことが人気を左右する

    決め手である。

② 価格

    価格の安さも魅力の一つである。 しかし 「安かろう悪かろう」 の

    風評が立ったらその店の繁盛は続かない。 特に食品に関して

    は利用者の目は近年鋭くなっている傾向がある。

① 廃業となった店の従業員の受け入れを考えよう

    商店街自身がかつての繁盛を取り戻しても、時代の流れで、

    転業 ・ 廃業に追い込まれた人たちも多い。 商店街の中心と

    なって地域発展に尽くしたという点に対する配慮も必要であり、

    そこで働いていた従業員やパートの人たちの採用を考えるのも

    よい。

② 自分の店の繁盛ぶりを自慢しない

    商店主によっては自分の店の繁盛ぶりを自慢したり、 ライバ

    ル店や廃業した店主たちの悪口や陰口を言ったりする人もいる

    が、 この点でも配慮が必要である。

③ 儲かっている時こそ地域全体の発展を考え行動する 

    どんなに繁盛している店でも一店舗だけではなかなか客は来ない。

    儲かっている時こそ町ぐるみ、 町おこしの先頭に立ち、 イベント

    等にもスタッフや寄付金などを多く出すのもよい。

要は、 地域の発展があって初めて店が繁盛するという現状を

改めて考えることである。

企業観察術を長年の体験から総括してみよう。

① トイレの汚い会社は真のおもてなしが出来る土壌にない

    商店だけでなく工場等をよく見て回ると、 意外とトイレが汚いところが

    多い。 多忙だから手が回らないというのは理由にならない。 特に食料

    品店や飲食店でのトイレの清潔感は企業の実態が現れる。

② 店主を始め店員の私語の多さ

    多忙の時は店主を始め店員も来店客の対応に一所懸命であるが、

    一息つくと客の品定め等の私語で盛り上がる店もある。 どこでみられて

　  いるか分からない時代、 営業時間中は派手な私語は慎むべきだ。

③ 商品 ・ 製品管理のずさんさ

    多忙になるとどうしても売ろうとする意欲が強く、 肝心の商品や製

    品の在庫管理や品質の点検がおろそかになる。 店や工場を閉め

    た後に点検をすれば翌日の注文や来店客に対して 「品不足」 と

    なることはない。 客の要求する品物を揃えておくこともおもてなし

    だろう。

④ 繁忙期に備えたスタッフの人数調整

     商品や製品の注文が殺到したり、 客が増えたりする時期には予め

     スタッフを増やしておく体制づくりが不可欠。 客を長く待たせてイラ

     つかせることもなくなる。

  このように各種の視点から忙しい時こそ企業の足元が見られるポイン

トを解説したが、 「商売は商い （飽きない）」 の言葉もあるように、 店

の繁盛が長続きするよう、 時には広い視野から企業の品格を見直す

のもよいだろう。

◆「おもてなし」を問われるとき◆

◆多忙さの中身をよく分析してみよう◆

◆顧客は企業の足元をどう見ているか◆

◆繁盛している既存の商店（企業）の心得◆

◆企業の足元を見つめるチェックポイント◆

経済評論家・作家　　荒　和雄

　 銀行員時代は中小企業診断士として、 最近は経済評論家と

して全国を講演などで回って、 企業 （商店や工場等） をみて

きた結果、 忙しい時ほど企業の品格、 「おもてなし」 を問われ

ると実感する。 大都市と地方との格差はあるが、 2020 年の東

京オリンピック開催もあって景気回復しつつある。 観光地を中心

として商売繁盛、 多忙になってきている。 オリンピック等に向

けて長期的視野で企業自身を見直すことが必要だが、 意外と

見落としている点も多い。

　 しかし、 顧客や長期の出入業者 （協力企業） は意外にしっ

かりと企業の品格、 おもてなしを見ているのだ。

大都市や地方都市を含めて、この多忙さの要因を列挙してみよう。

① 格差はあるが、 商店街を中心として客足が増加してきている

② 各種のイベントを開催しているが、 その都度、 来店客や観光客

    が増えてきている

③ 商店街の中には業種によってかなりの落差がある。

　  商店街が活性化したといっても、 その中心は飲食業や土産屋

 　（地元特産品 ・ 名物） などである。 一方、 かつて商店街の一角

    を占めていた呉服店や洋品店などの多くは廃業し、 飲食店等の

    全国的にチェーン展開している企業に売却したり、 賃貸したりし

    ている。 シャッター商店街だったのが全国チェーン商店街になっ

　　ただけのところもある。

ー忙しい時ほど企業（商店）は足元をみられているー

企業の と

【筆者紹介】
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セミナー報告セミナー報告

講師の假屋先生は、 大手企業の営業企画部門にて支店
の営業統括及びマーケティング業務に従事。 また、 ベン
キャー企業の総務 ・ 経理責任者という様々な経験 ・ 知識 
を活かし、 社会保険労務士として活動展開されていらっ
しゃいます。 今回は、 「社会保険・労働保険の実務講座」
として、 経営者や当実務に携わっている方に向けて開講
致しました。 参加者は総務担当者が多く、
特に女性の参加が目立ちました。 假屋先
生の講座は話し方や分かり易い内容で毎
回好評をいただいています。 今回も
「1 年間に必要な手続き」・「従業員が入社
した時」 ・ 「結婚、 出産、 育児、 亡くなっ
た時の手続き」 ・ 「労災 ・ 私傷病における
給付と手続き」 等々、
多岐項目に亘る内容
でしたが、 皆さん熱
心に聴講され、 講義
終了後には質問の列
が出来るほどでした。

本講座は営業マン向けとして開催しましたが、 若手
の参加者が多くみられました。 講師の伊藤先生は、
広告営業職として広告企画の営業に携わってのち、
コンサルタント業を開業し、 自らの豊富な経験 ・ スキ
ルを活かしたコンサルタント、 セミナー講師として活
動されています。 この講座では、 「本物の営業力」
を身につけるための 『５つのステップ』 ・ ・ ・①商品
力をチェックする　②戦略性をチェックする　③仕組
みをチェックする　④営業スキルをチェックする　⑤仕
事エンジンをチェックするについて講義されました。
講義の中では、 営業としてのコミュニケーション
力の自己チェックや 「傾聴力」 ・ 「質問力」 の
強化の必要性を説明されました。 明日からす
ぐに意識して実行できるものも多く、 参加者か
ら好評価をいただきました。
「営業」 頑張って下さい。

講師の安田先生は、 高校教諭を経て
速読 ・ マインドマップ ・ 記憶における
インストラクターとして活躍されていらっ
しゃいます。 今回、 速読とマインドマッ
プを活用した知識の習得を目的とし、
体験型 ・ 参加型の講座として開講致し
ました。 事前に各自ビジネス書を持参
いただきたいとの案内があり、 実際に
読書を行うなかで速読体験を感じてい
ただきました。 もう一つのテーマは 「マ
インドマップ」 でした。 マインドマップ
とは、 脳の使い方を変えるノートの書
き方であり、 自然で無理
なく自分の頭をフル活用
するものです。 マインド
マップに関心がある方、
初めて接する方など様々
でしたが、 とても参考に
なった、 もう少し時間が
あれば、 等の感想をい
ただきました。

〈実務セミナー〉

社会保険・労働保険社会保険・労働保険
実務講座

パターン別

でもっと踏み込む

日  時

会  場

平成 26 年５ 16月 日（金）

朝日信用金庫西町ビル７階
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平成 26 年 8 月 10 日（日）歌舞伎座

入谷地区
（作山地区長）

【夏のレクリエーション】
入谷支部

金杉支部（石原支部長）

平成 24 年 8 月 8 日（金）国立科学博物館

金杉一丁目地区
【ナイトミュージアム】

（鈴木地区長）

平成 26 年 6 月 14 日（土）町内御神酒所

【税ってなんだ】
金杉仲通地区（有賀地区長）

【夏祭り】

平成 26 年 6 月 15 日（日）三島神社

子供達は恐竜やマンモスの骨格を見上げ
その大きさに暫し驚いていました。

平成 26 年 7 月 19 日（土）竹南会館前

竹町南地区
（忍田地区長）

【夏の子供会】【夏休みこどもまつり】

平成 26 年 7 月 21 日（月）平成小学校

（熊倉支部長）
竹町支部

【納涼の夕べ】

平成 26 年 8 月 2 日（土）～ 3 日（日）台東 1-15-6 平成 26 年 7 月 30 日（水）～ 8月 2日（土）御徒町公園

【納涼盆踊り大会】

平成 26 年 8 月 2 日（土）都民銀行前

【納涼のゆうべ】【東上野地区女性部研修会】

平成 26 年 7 月 8 日（火）東上野区民館

【納涼会】

平成 26 年 7 月 27 日（日）天理教正門前路上

【納涼まつり】

上野支部
【那須サファリパークとクッキー作り体験バスツアー】

上野支部
（土肥支部長）

平成 26 年 6 月 15 日（日）那須サファリパーク・お菓子の城

【夏休み子供納涼の集い】

平成 26 年 8 月 3 日（日）防災広場根岸の里

（竹田地区長）
中根岸地区

お祭りに参加した子供達に税金について
の鬼太郎の紙芝居を行いました。

竹町支部

東上野支部

金杉支部

平成 26 年 8 月 3 日（日）柏葉中学校校庭

【かなすぎ納涼祭】

二長町地区
（麻生地区長）

御徒町二丁目地区
（小出地区長）

東上野一丁目地区
（横川地区長）（尾高支部長）

東上野支部

東上野稲神地区
（小竹地区長）

東上野神吉地区
（桑原地区長）

近隣の多くの方が
集まり、焼きそば、
おでん等に舌鼓を
うち、子供達は
ゲーム等で楽しい
ひと時を過ごしま
した。

金杉二丁目地区（新井地区長）

平成 26 年 6 月 14 日（土）金杉区民館下谷分館

三ノ輪地区
【税ってなんだ】

（平野地区長）

平成 26 年 7 月 27 日（日）三ノ輪児童公園

【ファミリー縁日】
竜泉三丁目泉地区（恒次地区長）

【お楽しみ会】

平成 26 年 8 月 3 日（日）泉町会会館前

区民館のお祭り広場で「まめ～豆知識！
税金クイズ」を行いました。

親子での参加が多く、少ない時間でした
がゲーム等で皆さん楽しんでいました。

ラジオ体操カードを持っている子供達は
ゲーム・飲食物は全て無料でした。

谷中支部

谷中第一地区（佐藤地区長）

【親子バスハイク】

平成 26 年 7 月 21 日（月）檜原村「国際ます釣場」

竜泉西部地区（川島地区長）

【納涼大会】

５町会が集まり、納涼祭を行いました。
それぞれの町会が流しそうめん、射的、
めだかすくい、ヨーヨーすくい等を行い、
大変盛り上がりました。

平成 26 年 8 月 2 日（土）東上野児童遊園

真夏の好天に恵ま
れ、プールやスイ
カ割り、水風船、
クイズ、射的等、
楽しく交流するこ
とが出来ました。

焼きそば、かき氷、
くじ、ヨーヨー、
輪投げ、みそおで
ん、スイカ割り等
で楽しみました。

午前中は講師を招
いて夏向けの花飾
り作りを楽しみ、
終了後は区役所環
境課の職員より節
電方法等の講義を
受けました。

サファリパークで
キリン等の大型動
物へのエサやり体
験を行い、その後
お菓子の城に行
き、クッキー作り
体験をしました。

昨年同様暑かった
せいか、地域消防
団の放車による放
水の水遊びに多く
の子供達が参加し
ました。

子供イベントでは
ドジョウ掴み、ス
イカ割りと多くの
子供達の参加で大
賑わいでした。焼
きそば等の模擬店
も大盛況でした。

猛暑の中、４日間
で 1,200 人の参加
があり、盆踊りや
模擬店等で大盛況
のうちに終了しま
した。

猛暑の中、参加者
は予定を超す人数
で、各出店は予定
時間終了前に売り
切れとなり、大盛
況のうちに終了し
ました。

新装した歌舞伎座
で納涼歌舞伎を鑑
賞して、暑い夏の
ひと時を楽しみま
した。

ます釣りやバーベキューを通
して親子のふれあいを図るこ
とが出来ました。

３年に１度の連合渡御があり当町会が年
番で他ではない献幣使行列も行いました。

今年も多くの方が
参加し、模擬店や
盆踊りで会場は大
変盛り上がりまし
た。

今年も多くの方が参加者してく
れました。特にミニＳＬは子供
達に大人気でした。

平成 26 年 7 月 26 日（土）～ 27 日（日）正橙寺前

（有賀地区長）金杉仲通地区
金杉二丁目地区
金杉上町地区

（新井地区長）
（水野地区長）合同

下谷東地区（稲垣地区長）
金杉一丁目地区（鈴木地区長）
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境課の職員より節
電方法等の講義を
受けました。

サファリパークで
キリン等の大型動
物へのエサやり体
験を行い、その後
お菓子の城に行
き、クッキー作り
体験をしました。

昨年同様暑かった
せいか、地域消防
団の放車による放
水の水遊びに多く
の子供達が参加し
ました。

子供イベントでは
ドジョウ掴み、ス
イカ割りと多くの
子供達の参加で大
賑わいでした。焼
きそば等の模擬店
も大盛況でした。

猛暑の中、４日間
で 1,200 人の参加
があり、盆踊りや
模擬店等で大盛況
のうちに終了しま
した。

猛暑の中、参加者
は予定を超す人数
で、各出店は予定
時間終了前に売り
切れとなり、大盛
況のうちに終了し
ました。

新装した歌舞伎座
で納涼歌舞伎を鑑
賞して、暑い夏の
ひと時を楽しみま
した。

ます釣りやバーベキューを通
して親子のふれあいを図るこ
とが出来ました。

３年に１度の連合渡御があり当町会が年
番で他ではない献幣使行列も行いました。

今年も多くの方が
参加し、模擬店や
盆踊りで会場は大
変盛り上がりまし
た。

今年も多くの方が参加者してく
れました。特にミニＳＬは子供
達に大人気でした。

平成 26 年 7 月 26 日（土）～ 27 日（日）正橙寺前

（有賀地区長）金杉仲通地区
金杉二丁目地区
金杉上町地区

（新井地区長）
（水野地区長）合同

下谷東地区（稲垣地区長）
金杉一丁目地区（鈴木地区長）
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長嶋俊三（ながしま・しゅんぞう）

海外企業にもある従業員第一主義

効率追求と日本的経営は矛盾しない

経営を支える年功序列制

雇用問題コメンテーター　長嶋俊三

　 長野県伊那市に独自の経営理念で 「人を幸せにする会社」 として知られる寒天機器メーカーがある。

伊那食品工業株式会社である。 終身雇用制を実践する、 ６５歳までシニア社員として継続雇用を行い、

その後も農園での農産物の生産や寒天製造の工程での廃棄物のリサイクルの仕事でいつまでも働くことが

できる。 この会社の主な制度をあげれば、 年功序列制、 人員整理はしない、 人件費をコストと考えない、

新規採用を原則とする、 経営者と従業員の関係は労使ではなく同志、 快適なオフィス、 工場、 といろい

ろあるが、 経営を支えているのは人事管理制度のコンセプトである年功序列である。 これは、 従業員の

モラールアップの源泉でもある。 「社員の気持ちがバラバラでは、 これは大きなロスにつながります。 効

率を追求する手段としての機械化、 省エネに取り込むことも重要ですが、 もっと根本的な効率化は、 社

員のヤル気を高めることです。 機械はどんなに頑張ってもカタログに書かれた能力しか期待できませんが、

人間がヤル気になれば二倍三倍の力を発揮してくれるのですから、 そうなれば社員４００人の会社が８００

人の会社と同じになるわけです」 と同社の塚越寛会長は言うのである。

　 高齢者雇用を推進するにあたって、 まず行われたのが高齢者で生産性が確保できる職場の改善であ

る。 高齢者は生産性が落ちるというデメリットを払しょくするためだ。 改善は当初はハード中心だったが、

すぐに伊那食品工業のように人と組織を含めてのものにステップアップした。 この改善の下地となったの

が品質管理手法や効率的な経営手法に贈られるデミング賞であった。 戦後すぐに来日したＷ.Ｅ. デミン

グ博士は組織が最も優れた製品を生産するには、 企業内の全社員の完全な協力が必要とされ、 経営

方針は、 経営者の見解ではなく、 顧客が何を望んでいるかを出発点と考えるべきだと説いた。 また博

士は、 戦後の復興期に誇りと人間性を失わない日本人の能力に最大限の敬意をもって接していたよう

で、 こうしたことが経営哲学の中に芽生えたのである。 その具体的システムが、 年功序列制と終身雇用

制であった。

　 年功序列、 終身雇用という会社は、 高齢者雇用を推進する中でよくみられるが、 微細な樹脂製歯車

の製造で世界から注目されている愛知県の樹研工業なども従業員第一の発想である。 ただこの従業員

第一主義はわが国の専売ではなく、 アメリカにも従業員の幸せを第一に考えている会社はある。 テキサ

ス州の三都市を結ぶ航空会社サウスウェスト航空は業績でもトップクラスだが、 その経営方針はエムプロ

イーズ ・ カム ・ ファーストである。 スターバックスコーヒーも正社員とアルバイトの壁を無くし社員のヤル

気を引き出している。 従業員が幸せになれば、 会社は発展する。

【筆者紹介】

　1947 年生まれ。明治大学卒。新聞記者、ＴＶディレクターを経て、79 年より（財）高年齢者雇用開発協会発行の月刊誌『エルダー』
の編集を創刊から担当。2011 年６月、独立行政法人高齢・障害者雇用支援機構を退職。著書に『60 歳からの仕事』（清家篤慶應義塾
大学教授と共著、講談社刊）、『エージレス就業社会』（共著、日本能率協会マネジメントセンター刊）などがある。

従業員第一の経営こそ
成長の基本

従業員第一の経営こそ
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   世界最深の１万２千ｍまで潜航できる次世代の有人潜水船、 「しんかい１２０００」 の開発構想が、 着々と進
んでいます。 海洋資源の宝庫である深海底は近年、 各国による資源探査の競争が激化しており、 海洋研究
開発機構 （海洋機構） では、 ２０２３年ごろの運用開始を目指しているそうです。

◆世界一奪還へ

◆操縦室は透明に？

◆小型でも快適

　 「世界最深部まで潜れる性能と高い居住性を実現し、 より多くの研究者が長時間滞在できるようにしたい」。 文部

科学省とともに次世代有人潜水船の構想を検討している海洋機構の磯崎芳男海洋工学センター長は、 こう意気込

みを語りました。

　世界で最も深い海底は、 小笠原諸島 （東京都） の南東に延びるマリアナ海溝のチャレンジャー海淵 （水深１万９

１１ｍ）。 海洋機構の有人潜水船、 「しんかい６５００」 （潜航深度６５００ｍ） の２倍近い能力を実現すれば、 前人未

到の超深海が見えてきます。

　有人潜水船の心臓部は、 人が乗り込む部分を取り囲む球状の 「圧力殻」 です。 次世代船はこの内径を現行の２

ｍより小さくして、 高い水圧に耐えるようにするそうです。 水深１万２千ｍの世界では、 １平方ｃｍ当たり約１． ２トン

もの力がかかるため、 圧力殻は少しでも小さい方が水圧に耐えやすくなります。

　一方、 機器類を小型化することで、 船内の居住性は向上させられるといいます。 「しんかい６５００」 は操縦者２人

と研究者１人が搭乗するのに対し、 次世代船は同じ３人乗りですが操縦者を１人に削減し、 研究者が２人乗れるよう

になります。

　 現在の圧力殻はチタン合金製ですが、 次世代船では世界初となる強化ガラス製などを検討しています。 現行船

は小さな窓から外をのぞいていますが、 操縦室が透明なガラス張りになれば視界が飛躍的に広がり、 操作や調査

の効率アップは確実です。

　 これまで１つだった圧力殻を増やす可能性もあるそうです。 １つを操縦と観察用、 もう１つを休憩用にして連結す

れば、 居住性が大きく改善しますね。

　 現在の船内は非常に狭く、 搭乗員はぎゅうぎゅう詰めの状態で、 １回の潜航時間が８時間にとどまっている一因

になっていました。 圧力殻が２つになれば２４時間以上の潜航も可能になるそうです。

　 生物や岩石などの試料を採取するロボットアームは、 触れたときの感触や温度が分かる新機能を検討。 さらに

超高精度のカメラや高性能の燃料電池、 浮力材など多くの新技術が盛り込まれる見込みです。

　 深海底の調査は無人探査機でも可能です。 にもかかわらず、 どうして有人調査が必要なのでしょう？　磯崎氏

は 「研究者が肉眼で直接観察することで、 さらに研究が深まるから」 と強調しています。

　国際競争の激化も一因です。 水深６千ｍ以上の超深海の有人調査は、 長く日本の独壇場でしたが、 資源探

査のため各国が続々と参入。 潜航深度６千ｍの有人船は既にフランス、 ロシアが開発済みで、 米国も現行船を

６５００ｍに改造して試験中です。 ２０１２年には７千ｍの中国の 「蛟竜 （こうりゅう）」 が登場し、 日本は世界一の

座を明け渡してしまいました。

　「しんかい６５００」 が１９８９年に完成してから、 すでに２５年。 このまま開発の空白期間が続けば、 せっかく日本

が蓄積してきたノウハウが風化してしまいます。 蓄積を引き継ぐ次世代有人潜水船の開発を、 ぜひとも急がなくて

はなりません。

[ 筆者紹介 ]

伊藤壽一郎（いとう・じゅいちろう）　東京都生まれ。
学習院大学卒業後、 産経新聞社に入社し、 文化部、 経済部、 社会部などを経て 2002 年から科学部。 現在は文部科学省の

科学技術部門を担当し、 原子力から地震、 宇宙、 物理、 化学、 生物、ＩＴまで、 幅広い分野を取材対象としている。 著書に

「生きもの異変　温暖化の足音」 （共著、 扶桑社刊）、 「新ライバル物語　闘いが生む現代の伝説」 （共著、 柏書房） などがある。

産経新聞科学部記者　　伊藤壽一郎

／１万２千ｍの潜航能力／超深海の資源探査に挑む
次世代の                     

    開発有人潜水船 有人潜水船
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広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員：井田智佐子（写真：小林奈央）

　地震・津波・原発事故の被災地‘福島’を応
援しよう！という企画があり、この夏参加して
きました。
　ツアーの趣旨は･･･まさに“三重の被災”を
した福島県南相馬市を応援する企画で、南相馬
市民が誇りにし、復興のシンボルとして原発事
故の翌年には再開した国の重要無形民俗文化財

『相馬野馬追』の観覧と、津波の傷跡がいまだ
に深く残る海岸部の被災地を訪ねる･･･という
ものでした。
　被災地のガイドとして、当時、地震と原発事
故の被災まっただ中にあった県立高校の校長と
して危機対応に奔走され、数多くのメディアに
も登場された二本松義公氏を迎え、ご自身も原
発事故による避難生活を強いられている現状を
踏まえて、心に響くお話を伺うことが出来まし
た。

　私たちの野馬追観覧は、バスの中で野馬追の
起源、相馬の武士道、武装、また、観覧の折の
作法の説明からでした。騎馬武者達が身に着け
ている甲冑や武具・馬具などは戦国時代に実戦
用として使われたものもあるそうで、大切な装
束を津波でなくされた方もおいでと伺いました。
　この地区の方々は、年に一度の、この三日間
の為に 362 日暮らしているようなものというお
話もありました。普段は農作業をしている方が、
この野馬追の時期は、本当に武者となり、言葉
遣いも武者言葉になるそうです。
　被災後、このお祭りをどうしようかという話
も出たそうですが、復興の為の大きな精神的な
柱になるとして、執り行われ、大きな支援の輪
ができ、驚くような大勢の観覧者でした。

　相馬家の祖といわれている「平小次郎将門」は今
をさかのぼること一千有余年の昔、相馬御厨の官職
に有った頃、新しい軍事力として馬の活用を考え、
下総国葛飾郡小金ケ原（現在の千葉県北西部）の牧
に野生の馬を放牧し、関八州（北関東八ｹ国）の兵
を集め、野馬を敵兵に見立て野馬を追い、馬を捕ら
える軍事訓練として、また、捕らえた馬を神前に奉
じ妙見の祭礼として行ったのに始まったと言われて
います。
　その後、元享 3 年（1323 年）相馬氏は奥州、行
方郡（現在の南相馬市）に移り住んでからも、代々
の相馬領主が、明治維新までこの行事を連綿と続け
たのであります。
　相馬家は鎌倉時代より幕末までお国替えのなかっ
た希少な藩であり、現在でも総大将は相馬家の子孫
が務めています。

　福島県南相馬市を中心に相馬、双葉郡に至る、旧相
馬中村藩領（二市四町一村）挙げて開催される国の重
要無形民俗文化財「相馬野馬追」は、戦国時代のその
昔から一千有余年の歴史を誇る日本を代表する伝統文
化行事であります。
　7 月 26、27、28 日の 3 日間、500 余騎の甲冑騎馬武
者が出場し勇壮華麗にして豪華絢爛に繰り広げられる
戦国絵巻。「相馬野馬追」は「世界一の馬の祭典」とも
いわれています。

（相馬野馬追実行委員会パンフレットより）

　早めに野馬追会場を後にし、被災地へ向かい
ました。小高地区をバスで巡りました。人っ子
一人歩いていない市街。潰れ壊れ、泥棒に掻き
まわされたままの無人の家屋。除染された土が
山積みになった囲いのある区画があちらこちら
に。その様子を目の当たりにし、何とも言えな
い感情が湧き、涙があふれてきました。隣町は、
浪江町、双葉町です。
　バスから降り、無人の家屋の前に立った時、
折から雨が降ってきました。亡くなられた方々、
また被災された方々の涙雨のように思われ、皆
無言になりました。

　二本松様は当時農業高校の校長先生というお
立場でしたので、被災当時の学校関係のお話を
してくださいました。体育館は避難所になり、
後にご遺体置き場になりました。農地にご遺体
を埋葬させて欲しいという依頼も有り、校長判
断で受け入れ承知をしましたが、結果その様な
ことはなされませんでした。授業再開のため、
普通高校の体育館を間借りした際、ご遺体の臭
いを消すため、クレゾールで消毒し、臭いでに
おいを消す状態だったそうです。もちろんやん
ちゃな子供もいたそうですが、子供たちは文句
も言わず、黙って日々の暮らしをおくっていた
そうです。
　先生方は子供たちの安否を確認するため、寝
る間も惜しみ走り回られ、御苦労されたそうで
す。国の対応は画一的で、現状を見ての臨機応
変は望めず、随分言い争ったと言っておられま
した。
　夏の体育館は、暗く暑く勉強する環境ではな
かったので、役所にクーラーをお願いしたがお
金がかかると断られ、ネットでクーラーの寄付
を呼び掛けたところ、たくさん集まりましたが、
役所からは電気代はどうするのだという話が
あったそうです。二本松先生は、自分たちでど
うにかするしかなく、ＰＴＡや地域、また支援
団体の方々に本当に世話になったと言っておら
れました。

　ボランティアの方々はめっきり減ったそうで
すが、雑草狩りの作業などまだまだお手伝いし
てほしいことが沢山あるそうです。住人も減り
力仕事等まだまだ協力して欲しいことが多く有
るようで、今後とも宜しくお願い致しますとの
ことでした。
　
　今回のツアーについて、上手に纏められませ
んでしたが、文面の中から、何かを感じ取って
いただければと思います。

最後に印象に残った言葉を一つ。

「復興」では駄目なんです。元に戻しただけで
は前に進みません。人もいなくなっています。
企業も無くなっています。さらに力を注がなけ
れば、この土地は現状のままで終わってしまい
ます。

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
相馬野馬追観覧と被災地視察ツアー
そうまのまおい

＜野馬追の由来＞

3日目（2014.7.28）

　相馬中村神社 （国の重要文化財）・

相馬太田神社 ・相馬小高神社の各妙

見神社で、それぞれ参拝と祝杯が行

われ、大将が出陣を命じ軍者の振旗

を合図に螺役が螺を吹き出陣。

＜宵乗り＞

＜本祭り＞

●出陣

　古式に則り儀式を終えた後、一同

が雲雀ｹ原祭場地に向かって進軍。

●総大将お迎え

　馬場清めの儀式が相馬太田神社宮

司によって行われ、 螺役の陣螺を合

図に、白鉢巻に野袴・陣羽織姿の騎

馬武者達による古式馬具をつけての

一周千メートル宵乗りがスタート。

●宵乗り

　花火を合図に、三番螺、陣太鼓が

鳴り響き出発を告げると、 総勢五百

余騎 総大将、執行委員長、軍師、郷

大将、侍大将、軍者、組頭、螺役長

…などの役付騎馬が整然と約三キロ

メートル先の御本陣雲雀ヶ原の祭場

地へ駒を進める。 騎馬武者全員が甲

冑をまとい、太刀を帯し、先祖伝来

の旗差物を風になびかせながらの威

風堂々にして豪華絢爛な戦国絵巻は、

まさに天下無比の圧巻であり、文化

財的逸品が揃う。

●お行列

　若武者たちは兜を脱ぎ、白鉢巻を

しめ、駿足に自信のある馬にまたが

り、先祖伝来の旗差物をなびかせな

がら風を切って疾走する。この甲冑

競馬は、一周千メートル、十頭立て

で十回行われる。

●甲冑競馬

　空中に炸裂した花火の中から二本

の御神旗がゆっくりと舞い下りると、

数百の騎馬は一斉にその方向へ。旗

の下に群がり、鞭を振りかざしての

奪い合いは、抜刀こそないが、まさ

に戦闘さながらである。

●神旗争奪戦

　野馬懸は、多くの馬の中から神の

おぼし召しにかなう馬を捕らえて奉

納するという、昔の名残を留めてい

る唯一の神事で、それが国の重要無

形民俗文化財に指定される重要な要

因となっています。第一番に捕らえ

た馬は、神馬として妙見社に奉納さ

れる。

　野馬懸行事をもって三日間にわた

る相馬野馬追祭は幕を閉じる。

●野馬懸

＜野馬懸（のまかけ）＞

１日目（2014.7.26）

相馬野馬追実行委員会ＨＰ、パンフレットより抜粋 2 日目（2014.7.27）

相馬野馬追

二本松義公氏



13

広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員：井田智佐子（写真：小林奈央）

　地震・津波・原発事故の被災地‘福島’を応
援しよう！という企画があり、この夏参加して
きました。
　ツアーの趣旨は･･･まさに“三重の被災”を
した福島県南相馬市を応援する企画で、南相馬
市民が誇りにし、復興のシンボルとして原発事
故の翌年には再開した国の重要無形民俗文化財

『相馬野馬追』の観覧と、津波の傷跡がいまだ
に深く残る海岸部の被災地を訪ねる･･･という
ものでした。
　被災地のガイドとして、当時、地震と原発事
故の被災まっただ中にあった県立高校の校長と
して危機対応に奔走され、数多くのメディアに
も登場された二本松義公氏を迎え、ご自身も原
発事故による避難生活を強いられている現状を
踏まえて、心に響くお話を伺うことが出来まし
た。

　私たちの野馬追観覧は、バスの中で野馬追の
起源、相馬の武士道、武装、また、観覧の折の
作法の説明からでした。騎馬武者達が身に着け
ている甲冑や武具・馬具などは戦国時代に実戦
用として使われたものもあるそうで、大切な装
束を津波でなくされた方もおいでと伺いました。
　この地区の方々は、年に一度の、この三日間
の為に 362 日暮らしているようなものというお
話もありました。普段は農作業をしている方が、
この野馬追の時期は、本当に武者となり、言葉
遣いも武者言葉になるそうです。
　被災後、このお祭りをどうしようかという話
も出たそうですが、復興の為の大きな精神的な
柱になるとして、執り行われ、大きな支援の輪
ができ、驚くような大勢の観覧者でした。

　相馬家の祖といわれている「平小次郎将門」は今
をさかのぼること一千有余年の昔、相馬御厨の官職
に有った頃、新しい軍事力として馬の活用を考え、
下総国葛飾郡小金ケ原（現在の千葉県北西部）の牧
に野生の馬を放牧し、関八州（北関東八ｹ国）の兵
を集め、野馬を敵兵に見立て野馬を追い、馬を捕ら
える軍事訓練として、また、捕らえた馬を神前に奉
じ妙見の祭礼として行ったのに始まったと言われて
います。
　その後、元享 3 年（1323 年）相馬氏は奥州、行
方郡（現在の南相馬市）に移り住んでからも、代々
の相馬領主が、明治維新までこの行事を連綿と続け
たのであります。
　相馬家は鎌倉時代より幕末までお国替えのなかっ
た希少な藩であり、現在でも総大将は相馬家の子孫
が務めています。

　福島県南相馬市を中心に相馬、双葉郡に至る、旧相
馬中村藩領（二市四町一村）挙げて開催される国の重
要無形民俗文化財「相馬野馬追」は、戦国時代のその
昔から一千有余年の歴史を誇る日本を代表する伝統文
化行事であります。
　7 月 26、27、28 日の 3 日間、500 余騎の甲冑騎馬武
者が出場し勇壮華麗にして豪華絢爛に繰り広げられる
戦国絵巻。「相馬野馬追」は「世界一の馬の祭典」とも
いわれています。

（相馬野馬追実行委員会パンフレットより）

　早めに野馬追会場を後にし、被災地へ向かい
ました。小高地区をバスで巡りました。人っ子
一人歩いていない市街。潰れ壊れ、泥棒に掻き
まわされたままの無人の家屋。除染された土が
山積みになった囲いのある区画があちらこちら
に。その様子を目の当たりにし、何とも言えな
い感情が湧き、涙があふれてきました。隣町は、
浪江町、双葉町です。
　バスから降り、無人の家屋の前に立った時、
折から雨が降ってきました。亡くなられた方々、
また被災された方々の涙雨のように思われ、皆
無言になりました。

　二本松様は当時農業高校の校長先生というお
立場でしたので、被災当時の学校関係のお話を
してくださいました。体育館は避難所になり、
後にご遺体置き場になりました。農地にご遺体
を埋葬させて欲しいという依頼も有り、校長判
断で受け入れ承知をしましたが、結果その様な
ことはなされませんでした。授業再開のため、
普通高校の体育館を間借りした際、ご遺体の臭
いを消すため、クレゾールで消毒し、臭いでに
おいを消す状態だったそうです。もちろんやん
ちゃな子供もいたそうですが、子供たちは文句
も言わず、黙って日々の暮らしをおくっていた
そうです。
　先生方は子供たちの安否を確認するため、寝
る間も惜しみ走り回られ、御苦労されたそうで
す。国の対応は画一的で、現状を見ての臨機応
変は望めず、随分言い争ったと言っておられま
した。
　夏の体育館は、暗く暑く勉強する環境ではな
かったので、役所にクーラーをお願いしたがお
金がかかると断られ、ネットでクーラーの寄付
を呼び掛けたところ、たくさん集まりましたが、
役所からは電気代はどうするのだという話が
あったそうです。二本松先生は、自分たちでど
うにかするしかなく、ＰＴＡや地域、また支援
団体の方々に本当に世話になったと言っておら
れました。

　ボランティアの方々はめっきり減ったそうで
すが、雑草狩りの作業などまだまだお手伝いし
てほしいことが沢山あるそうです。住人も減り
力仕事等まだまだ協力して欲しいことが多く有
るようで、今後とも宜しくお願い致しますとの
ことでした。
　
　今回のツアーについて、上手に纏められませ
んでしたが、文面の中から、何かを感じ取って
いただければと思います。

最後に印象に残った言葉を一つ。

「復興」では駄目なんです。元に戻しただけで
は前に進みません。人もいなくなっています。
企業も無くなっています。さらに力を注がなけ
れば、この土地は現状のままで終わってしまい
ます。

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
相馬野馬追観覧と被災地視察ツアー
そうまのまおい

＜野馬追の由来＞

3日目（2014.7.28）

　相馬中村神社 （国の重要文化財）・

相馬太田神社 ・相馬小高神社の各妙

見神社で、それぞれ参拝と祝杯が行

われ、大将が出陣を命じ軍者の振旗

を合図に螺役が螺を吹き出陣。

＜宵乗り＞

＜本祭り＞

●出陣

　古式に則り儀式を終えた後、一同

が雲雀ｹ原祭場地に向かって進軍。

●総大将お迎え

　馬場清めの儀式が相馬太田神社宮

司によって行われ、 螺役の陣螺を合

図に、白鉢巻に野袴・陣羽織姿の騎

馬武者達による古式馬具をつけての

一周千メートル宵乗りがスタート。

●宵乗り

　花火を合図に、三番螺、陣太鼓が

鳴り響き出発を告げると、 総勢五百

余騎 総大将、執行委員長、軍師、郷

大将、侍大将、軍者、組頭、螺役長

…などの役付騎馬が整然と約三キロ

メートル先の御本陣雲雀ヶ原の祭場

地へ駒を進める。 騎馬武者全員が甲

冑をまとい、太刀を帯し、先祖伝来

の旗差物を風になびかせながらの威

風堂々にして豪華絢爛な戦国絵巻は、

まさに天下無比の圧巻であり、文化

財的逸品が揃う。

●お行列

　若武者たちは兜を脱ぎ、白鉢巻を

しめ、駿足に自信のある馬にまたが

り、先祖伝来の旗差物をなびかせな

がら風を切って疾走する。この甲冑

競馬は、一周千メートル、十頭立て

で十回行われる。

●甲冑競馬

　空中に炸裂した花火の中から二本

の御神旗がゆっくりと舞い下りると、

数百の騎馬は一斉にその方向へ。旗

の下に群がり、鞭を振りかざしての

奪い合いは、抜刀こそないが、まさ

に戦闘さながらである。

●神旗争奪戦

　野馬懸は、多くの馬の中から神の

おぼし召しにかなう馬を捕らえて奉

納するという、昔の名残を留めてい

る唯一の神事で、それが国の重要無

形民俗文化財に指定される重要な要

因となっています。第一番に捕らえ

た馬は、神馬として妙見社に奉納さ

れる。

　野馬懸行事をもって三日間にわた

る相馬野馬追祭は幕を閉じる。

●野馬懸

＜野馬懸（のまかけ）＞

１日目（2014.7.26）

相馬野馬追実行委員会ＨＰ、パンフレットより抜粋 2 日目（2014.7.27）

相馬野馬追

二本松義公氏

広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員：井田智佐子（写真：小林奈央）

　地震・津波・原発事故の被災地‘福島’を応
援しよう！という企画があり、この夏参加して
きました。
　ツアーの趣旨は･･･まさに“三重の被災”を
した福島県南相馬市を応援する企画で、南相馬
市民が誇りにし、復興のシンボルとして原発事
故の翌年には再開した国の重要無形民俗文化財

『相馬野馬追』の観覧と、津波の傷跡がいまだ
に深く残る海岸部の被災地を訪ねる･･･という
ものでした。
　被災地のガイドとして、当時、地震と原発事
故の被災まっただ中にあった県立高校の校長と
して危機対応に奔走され、数多くのメディアに
も登場された二本松義公氏を迎え、ご自身も原
発事故による避難生活を強いられている現状を
踏まえて、心に響くお話を伺うことが出来まし
た。

　私たちの野馬追観覧は、バスの中で野馬追の
起源、相馬の武士道、武装、また、観覧の折の
作法の説明からでした。騎馬武者達が身に着け
ている甲冑や武具・馬具などは戦国時代に実戦
用として使われたものもあるそうで、大切な装
束を津波でなくされた方もおいでと伺いました。
　この地区の方々は、年に一度の、この三日間
の為に 362 日暮らしているようなものというお
話もありました。普段は農作業をしている方が、
この野馬追の時期は、本当に武者となり、言葉
遣いも武者言葉になるそうです。
　被災後、このお祭りをどうしようかという話
も出たそうですが、復興の為の大きな精神的な
柱になるとして、執り行われ、大きな支援の輪
ができ、驚くような大勢の観覧者でした。

　相馬家の祖といわれている「平小次郎将門」は今
をさかのぼること一千有余年の昔、相馬御厨の官職
に有った頃、新しい軍事力として馬の活用を考え、
下総国葛飾郡小金ケ原（現在の千葉県北西部）の牧
に野生の馬を放牧し、関八州（北関東八ｹ国）の兵
を集め、野馬を敵兵に見立て野馬を追い、馬を捕ら
える軍事訓練として、また、捕らえた馬を神前に奉
じ妙見の祭礼として行ったのに始まったと言われて
います。
　その後、元享 3 年（1323 年）相馬氏は奥州、行
方郡（現在の南相馬市）に移り住んでからも、代々
の相馬領主が、明治維新までこの行事を連綿と続け
たのであります。
　相馬家は鎌倉時代より幕末までお国替えのなかっ
た希少な藩であり、現在でも総大将は相馬家の子孫
が務めています。

　福島県南相馬市を中心に相馬、双葉郡に至る、旧相
馬中村藩領（二市四町一村）挙げて開催される国の重
要無形民俗文化財「相馬野馬追」は、戦国時代のその
昔から一千有余年の歴史を誇る日本を代表する伝統文
化行事であります。
　7 月 26、27、28 日の 3 日間、500 余騎の甲冑騎馬武
者が出場し勇壮華麗にして豪華絢爛に繰り広げられる
戦国絵巻。「相馬野馬追」は「世界一の馬の祭典」とも
いわれています。

（相馬野馬追実行委員会パンフレットより）

　早めに野馬追会場を後にし、被災地へ向かい
ました。小高地区をバスで巡りました。人っ子
一人歩いていない市街。潰れ壊れ、泥棒に掻き
まわされたままの無人の家屋。除染された土が
山積みになった囲いのある区画があちらこちら
に。その様子を目の当たりにし、何とも言えな
い感情が湧き、涙があふれてきました。隣町は、
浪江町、双葉町です。
　バスから降り、無人の家屋の前に立った時、
折から雨が降ってきました。亡くなられた方々、
また被災された方々の涙雨のように思われ、皆
無言になりました。

　二本松様は当時農業高校の校長先生というお
立場でしたので、被災当時の学校関係のお話を
してくださいました。体育館は避難所になり、
後にご遺体置き場になりました。農地にご遺体
を埋葬させて欲しいという依頼も有り、校長判
断で受け入れ承知をしましたが、結果その様な
ことはなされませんでした。授業再開のため、
普通高校の体育館を間借りした際、ご遺体の臭
いを消すため、クレゾールで消毒し、臭いでに
おいを消す状態だったそうです。もちろんやん
ちゃな子供もいたそうですが、子供たちは文句
も言わず、黙って日々の暮らしをおくっていた
そうです。
　先生方は子供たちの安否を確認するため、寝
る間も惜しみ走り回られ、御苦労されたそうで
す。国の対応は画一的で、現状を見ての臨機応
変は望めず、随分言い争ったと言っておられま
した。
　夏の体育館は、暗く暑く勉強する環境ではな
かったので、役所にクーラーをお願いしたがお
金がかかると断られ、ネットでクーラーの寄付
を呼び掛けたところ、たくさん集まりましたが、
役所からは電気代はどうするのだという話が
あったそうです。二本松先生は、自分たちでど
うにかするしかなく、ＰＴＡや地域、また支援
団体の方々に本当に世話になったと言っておら
れました。

　ボランティアの方々はめっきり減ったそうで
すが、雑草狩りの作業などまだまだお手伝いし
てほしいことが沢山あるそうです。住人も減り
力仕事等まだまだ協力して欲しいことが多く有
るようで、今後とも宜しくお願い致しますとの
ことでした。
　
　今回のツアーについて、上手に纏められませ
んでしたが、文面の中から、何かを感じ取って
いただければと思います。

最後に印象に残った言葉を一つ。

「復興」では駄目なんです。元に戻しただけで
は前に進みません。人もいなくなっています。
企業も無くなっています。さらに力を注がなけ
れば、この土地は現状のままで終わってしまい
ます。

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
相馬野馬追観覧と被災地視察ツアー
そうまのまおい

＜野馬追の由来＞

3日目（2014.7.28）

　相馬中村神社 （国の重要文化財）・

相馬太田神社 ・相馬小高神社の各妙

見神社で、それぞれ参拝と祝杯が行

われ、大将が出陣を命じ軍者の振旗

を合図に螺役が螺を吹き出陣。

＜宵乗り＞

＜本祭り＞

●出陣

　古式に則り儀式を終えた後、一同

が雲雀ｹ原祭場地に向かって進軍。

●総大将お迎え

　馬場清めの儀式が相馬太田神社宮

司によって行われ、 螺役の陣螺を合

図に、白鉢巻に野袴・陣羽織姿の騎

馬武者達による古式馬具をつけての

一周千メートル宵乗りがスタート。

●宵乗り

　花火を合図に、三番螺、陣太鼓が

鳴り響き出発を告げると、 総勢五百

余騎 総大将、執行委員長、軍師、郷

大将、侍大将、軍者、組頭、螺役長

…などの役付騎馬が整然と約三キロ

メートル先の御本陣雲雀ヶ原の祭場

地へ駒を進める。 騎馬武者全員が甲

冑をまとい、太刀を帯し、先祖伝来

の旗差物を風になびかせながらの威

風堂々にして豪華絢爛な戦国絵巻は、

まさに天下無比の圧巻であり、文化

財的逸品が揃う。

●お行列

　若武者たちは兜を脱ぎ、白鉢巻を

しめ、駿足に自信のある馬にまたが

り、先祖伝来の旗差物をなびかせな

がら風を切って疾走する。この甲冑

競馬は、一周千メートル、十頭立て

で十回行われる。

●甲冑競馬

　空中に炸裂した花火の中から二本

の御神旗がゆっくりと舞い下りると、

数百の騎馬は一斉にその方向へ。旗

の下に群がり、鞭を振りかざしての

奪い合いは、抜刀こそないが、まさ

に戦闘さながらである。

●神旗争奪戦

　野馬懸は、多くの馬の中から神の

おぼし召しにかなう馬を捕らえて奉

納するという、昔の名残を留めてい

る唯一の神事で、それが国の重要無

形民俗文化財に指定される重要な要

因となっています。第一番に捕らえ

た馬は、神馬として妙見社に奉納さ

れる。

　野馬懸行事をもって三日間にわた

る相馬野馬追祭は幕を閉じる。

●野馬懸

＜野馬懸（のまかけ）＞

１日目（2014.7.26）

相馬野馬追実行委員会ＨＰ、パンフレットより抜粋 2 日目（2014.7.27）

相馬野馬追

二本松義公氏
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税理士　小池　正史

  法人税の改正があって交際費課税の取扱

いがいろいろ変わりましたよね。

具体的には、どのような点が変わったので

すか。

　接待飲食費が１人当たり 5,000 円以下で

あれば交際費にしなくていいのですね。で

は、経理処理は会議費等で処理することに

なりますか。

　いろいろと記載することがあるのです

ね。

  そうしますと、本来交際費と思われる

領収書すべてに必要な事項を記入してお

けば安心ですね。ところで、社内飲食費

というのはどのようなものをいうのです

か。

 交際費に関して経理処理する場合に他に

注意することはありますか。

サキ先生

サキ先生

サキ先生

サキ先生

サキ先生

　そうですね、平成 18 年度の改正で１人当

たり 5,000 円以下の接待飲食費が交際費等の

範囲から除かれたほか、平成 25 年度の改正

では中小法人の定額控除限度額が年 800 万円

以下に拡充されました。

　また、平成 26 年度の改正で接待飲食費の

額の 50％相当額は損金算入が可能となり、

中小法人であれば接待飲食費の額の 50％相

当額の損金算入と定額控除限度額までの損金

算入のいずれかを選択適用することができる

ようになりました。

　 

　社内飲食費というのは、専ら社内の役

員、従業員及びそれらの親族に対する接

待等のために支出する飲食費をいいます。

先程お話しした交際費の領収書等に参加

した者の氏名等必要事項を記載すること

で、社内か接待かを判断することになり

ます。　

　そうですね。ゴルフや旅行などに伴う

飲食費は、主たる目的が催事なので飲食

費には該当しませんので気を付けてくだ

さい。

　また、交際費については、改正が頻繁

に行われるので、適用時期などよく確認

してください。

　接待飲食費は本来交際費なのですが、接

待飲食費の額の 50％相当額と定額控除限

度額を計算するときに、交際費のうち社内

飲食費を除いた 5,000 円以下の接待飲食費

を交際費等の集計から除くだけで、厳密に

いえば会議費というわけではありません。

　ただし、経理処理をする上で集計の際に

交際費との区分をするため勘定科目を変え

ることは問題ないでしょう。

　ここで最も注意していただきたい点は、

50％相当額の損金算入を適用する場合に

は、領収書などに「飲食のあった年月日」、

「飲食に参加した得意先等の氏名、名称と

その関係」、「飲食費の額、飲食店名及び所

在地」を記載する必要があるということで

す。

　もう１点。5,000 円以下の接待飲食費

が交際費から除かれるためには、先程お

話しした記載事項に加えて、飲食に参加

した人数を領収書等に記載することを忘

れないでください。

小池正史（こいけ・まさし）

１９６４年生まれ。東京国税局事務管理課、同法
人課税課、統括国税実査官、酒類指導官勤務など
を経て、横浜市中区で税理士登録。多業種にわた
る企業の財務状況を見てきた経験を活かし、
中小企業を中心に決算分析から経営の効率化、税
務調査対策等のコンサルティングを行う。

筆者紹介

リサ

リサ

リサ

リサ

リサ

5,000 円以下5,000 円以下1人当たり　 

～経理課社員リサと顧問税理士サキ先生の税務問答～

の飲食代は会議費なの？
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　～問合せ～
公益社団法人上野法人会
　　TEL 5818－1151
　　　　　【定価 500 円】

　＜三崎坂＞
地下鉄千駄木駅から団子坂を背に、
東の谷中方面にあがる坂。寺町の真
ん中にあたり、両側には寺の門塀と
お堂の瓦屋根が並ぶ、風情のある坂。
北側の並びには菊まつりの大円寺、
円朝まつりの全生庵があり、季節の
にぎわいを創っている。江戸時代、
首を振りながら歩く僧がいたことか
ら、首振り坂の異名もある。池波正
太郎の小説の舞台にもなった。
　　（上野周辺散歩マップ P32 より）

▲

上野周辺散歩マップ ～２時間のそぞろあるきを１１コース～　ご紹介

■平成２６年９月発行　　■発行人　広報委員会　委員長　古茂田隆文　　■発行所　公益社団法人上野法人会

　(〒110-0015　台東区東上野1-2-1　朝日信用金庫西町ビル５階　ＴＥＬ5818-1151　ＦＡＸ5818-1141）

クイズラリー
上野公園 税金 クイズラリー

～開催のお知らせ～

日時 平成 26 年 １１月 ８日（土）

11：00 ～

場所 上野公園　噴水前広場税金クイズに答えて、景品をもらおう！
参加無料　どなたでもご参加いただけます。 主催 ： 税務六団体

※雨天中止

「年末調整と法定調書の作成」
平成 26 年 10 月 30 日（木）13：30 ～ 16：00

講師：東京上野税務署 生田裕章 源泉担当国税調査官 他
会場：朝日信用金庫西町ビル 7階

源泉部会研修会

参加希望の方はお電話で…

TEL　5818-1151< 参加無料 >

どなたでも

　ご参加いただけます

開催日

対象地域

開催時間

【会場】 台東区役所１０階大会議室
主催 ： 東京上野税務署 ・ 台東区役所

１１月 ５日 （水） １１月 ７日 （金）１１月 ６日 （木）

10 ： 00
　　～ 12 ： 30

10 ： 00
　　～ 12 ： 30

10 ： 00
　　～ 12 ： 30

13 ： 30
　　～ 16 ： 00

13 ： 30
　　～ 16 ： 00

13 ： 30
　　～ 16 ： 00

上野
谷中　
上野桜木
下谷
上野公園
三ノ輪

東上野台東 根岸　
竜泉
日本堤
千束

秋葉原
池之端
入谷
北上野
松が谷

※説明会の開始３０分前から、
　会場の受付で年末調整関係
　用紙を配布します。

※対象地域の説明会に出席
　できない場合には、 他地域
　の説明会に出席されても差し
　支えありません。

＜問い合わせ先＞
　東京上野税務署
　03-3821-9001

平成２６年度　年末調整等説明会

表紙　≪秋の五條天神社≫   撮影：須賀広報委員  
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-----法人会会員企業経営者及び従業員の皆様のご家庭を見守る-----

【お 問 い 合 わ せ 窓 口】 セコム株式会社 セコム ホームマーケットデスク

0120-756-892 午前9時～午後6時（年末年始を除く）
（フリーダイヤル）セコムが役に立つ

〒150-0001 東京都渋谷区神宮前1-5-1 URL http://www.secom.co.jp/

ご家庭の心配や不安について、一度セコムに相談してみませんか？

●ホームセキュリティをご契約の場合： 東法連よりご契約者様に２万円を還元！
●会社(事務所・店舗等）をご契約の場合：東法連よりご契約会員企業様に

初回月額基本料金の70％相当額を還元！

※この特典は新規のご契約に限り対象となり、セコムとの直接契約が条件になります。また他の特典との併用はできません。
※お問い合わせの際は必ずご加入の法人会名をお申し出ください。

法人会会員
限定特典




